

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TRIMESTRE... ANUAL...

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

SE ENDESA EN LA TEODORO LLORENTE Y OLIVARES EN 11 DE ENERO DE 1920

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAR, 20

APARTADO DE CORREOS 105

TELÉFONO 17

NUMERO 5000



Doña Filomena Ferriols y Gimeno

Viuda de J. García Soucase

falleció ayer a las doce de la mañana, a los 69 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su director espiritual don Carmelo Vila; sus desconsoladas hijas doña Josefa y doña Filomena; hijo político don Vicente Gallach; nietos Josefa y Vicente; hermanos don Simón y don Francisco; la razón social Viuda de J. García Soucase y Compañía, primos, sobrinos y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida, y les suplican se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que se verificará hoy, a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, plaza del Mercado, números 88 y 89, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo; por lo que les quedarán agradecidos.

Se suplica no asistan coches.

No se reparten esquelas.



Don José Ruiz de Lihory

Pardines Villalobos y Peacocke

Barón de Alcahalí y de San Juan de Mosquera

en cumplimiento del primer mes de su fallecimiento

Su viuda, hijas, nietos, hermanas, hijos políticos, madre y hermano políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a alguno de dichos actos religiosos, por lo que les quedarán agradecidos. Varios señores prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

A. M. D. G.

ASUNTOS DEL DIA

El Excmo. é Ilmo. Señor Don José Ruiz de Lihory... fallecimiento

El principal preocupación del gobierno en estos momentos, es el de la aprobación de las tarifas ferroviarias, contra la cual se alzan importantes elementos en el Parlamento.

El asunto, en realidad, es de difícil solución: por una parte, se halla el interés del país, contra el cual atenta el aumento de las ciudades tarifadas, y por otra, la situación económica de las Compañías ferroviarias, que no pueden, con las actuales tarifas, atender a las necesidades del servicio.

En la Real Sociedad de Geografía de Londres ha dado una brillante conferencia acerca de la zona española de Marruecos, nuestro ilustre representante en la corte británica, señor Merry del Val.

El señor Merry del Val se ocupó con especial detenimiento, según los informes telegráficos recibidos, de la posición especial de Tánger, haciendo ver cómo se trata de una ciudad eminentemente española. No se sabe—parece que dijo—si es una ciudad mora enclavada en España, o una ciudad española enclavada en Marruecos.

La autoridad del embajador español, los prestigios de que goza y las simpatías que tiene, habrán hecho de la opinión inglesa se fije más en sus palabras, prestando con ello un servicio inestimable a la causa nacional para la que Tánger es indispensable.

El ministro de Hacienda francés ha recibido a los periodistas, y les ha dicho que según los informes que posee, el empréstito obtiene creciente éxito y su importe se cubrirá varias veces.

Ha añadido que viene muy satisfecho de su viaje a Londres. Desmiente M. Marsal que el gobierno haya

ofrecido a los concejales mauristas que han fallecido por Madrid?

A los amigos del señor Maura les ha producido verdadera estuporación la coincidencia del señor Cierwa con el conde de Romanones, en el deseo de buscar un curro político. Se extrañan de ello los mauristas y la opinión en general, mucho más al saber que ciertos elementos desean que se vaya a una legalidad económica lo antes posible, para ver si así se restablece la tranquilidad espiritual y la normalidad política, y también teniendo en cuenta que la Corona quiere que se llegue pronto a esa legalidad económica.

La extrañeza de los mauristas aumentaba al considerar que los regionalistas iban en la combinación, jocos regionalistas que acaban de tratar fraternalmente con el gobierno para arrojarse del gabinete al señor Gimeno...

De manera que empujan al señor Gimeno para separarlo del ministerio, y luego el señor Cambó ataca duramente al gobierno y aparece apoyando, más o menos indirectamente, al conde de Romanones.

Lo mismo han hecho siempre los regionalistas. Se colaron del brazo del señor Salmerón para ganar unas elecciones, y después se pasaron a la derecha; en 1917 atacaron las grandes organizaciones políticas para asaltar el Poder, y ahora el señor Cambó combate duramente a los ministerios de conciliación o concentración; apoyan al gobierno con el fin de arrojarse del gabinete al señor Gimeno, y horas más tarde se colocan junto a Romanones para provocar la confusión.

Mauristas, liberais, integristas, católicos, demócratas, alistas, reformistas... han hecho frente a la maniobra que ha fracasado. Nadie sabe a dónde van ciervistas, romanonistas y catalanistas. Hasta ahora solo se sabe que desean la confusión, el error, el barullo... que no haya Presupuestos, que sigan las cuestiones militares enredadas; que no pueda formarse un gobierno estable; que siga la interinidad hasta que ellos tomen posiciones convenientes.

La maniobra de ayer fracasó en el Congreso, pero sucederá lo mismo con otras? Teniendo en cuenta el carácter y los procedimientos de los tres personajes que dirigen a los grupos manoleros, no puede vivirse en la confianza, sino por el contrario, en el temor de nuevas agitaciones, maniobras, confusiones y líos.

La deformación permanente que experimenta el arroz a un calor muy intenso, se reduce a las estrías que se forman en su superficie. Basta un sencillo razonamiento para explicarse dicha deformación: bajo la acción de un calor muy intenso, ocurre que la cáscara, que es la primera en experimentar los efectos, se seca prontamente, se endurece y se contrae, apriando el grano interior, y esta acción mecánica, produce en la superficie estrías anómalas a las que se observan en la envoltura externa.

Por el contrario, si es lento el proceso de desecación; si el calor se suministra muy poco a poco y gradualmente, el grano interior tiene tiempo para solidificarse y contraerse libre y naturalmente en forma esférica y superficie lisa.

Las estrías citadas, según Tarchetti, perjudican extraordinariamente a la producción, puesto que dificultan la operación de molienda, y someten a las máquinas a mayor trabajo, dando lugar a un aumento de producción de pila, en perjuicio del rendimiento de arroz blanco, dato interesantísimo que nos obligará siempre a mirar con cierto recelo los desecadores que operan sometiendo al arroz a altas temperaturas.

Experiencias efectuadas, han demostrado, que mientras en el arroz no se puede elevar la temperatura más allá de los 60°, sin que de un modo sensible se restaría la facultad germinativa (grillar), hasta, en cambio, someter repentinamente el arroz húmedo y frío a una temperatura, aunque solo sea de 40°, para que la facultad germinativa desapareciera casi totalmente.

Si la pérdida de esta facultad no guardara íntima relación con otras cualidades, podrían emplearse esas temperaturas, para conseguir una rápida desecación, resolviendo el problema de siempre, desecando aparte con métodos y cuidados especiales la primera cantidad de arroz que se destina para semilla. Pero la pérdida de la facultad germinativa, aparte de su importancia como factor comercial, es también índice de depreciación del arroz por la rotura del grano y por su menor resistencia a soportar la elaboración, reduciendo, tal vez, las cualidades comestibles.

mañana de hoy: Chiva, 1066 mm.; Poyo (Masia de), 88; Sogorbe, 88; Soneja, 72; Museros, 81; Chesle, 76; Valencia (F. A.), 63. Mediciones de ayer tarde: Benetana, 306 milímetros; Játiva, 374; Tobarra, 156. 3 tarde.—Y. M.

TIÑASE V. LAS CANAS con el Agua Virginal. No ensucia la piel. Devuelve el color natural. FARMACIA DE LA MOREÑA

FOSFO-FITO-KOLA ALINO TONICO RECONSTITUYENTE De vitales, fermentos y drogas

Valencia

La lluvia que comenzó el martes último, continuó ayer durante todo el día y la noche, convirtiendo las calles en ríos e inundando en pocas casas en algunos puntos de la población.

Según datos oficiales recogidos, el pluviómetro señaló ayer 483 milímetros de lluvia precipitada, y la presión barométrica ha sufrido un leve descenso, quedando a 753 milímetros.

La temperatura se mantiene benigna, siendo el mínimo en la madrugada de 8°, y a la una de la tarde de 14°, llegando el máximo a 19°, pero la humedad remanente es de 93 a 94%, lo cual resulta muy molesto, y hasta perjudicial a la salud pública.

En el gobierno civil no se tenía anoche noticia alguna relacionada con el temporal de agua reinante, pero la División Hidráulica ha hecho saber que los ríos de esta región han experimentado una gran subida, siendo generales las lluvias en toda la provincia, en forma muy provechosa para los cultivos.

Que el temporal de agua debe haber alcanzado una gran extensión, lo demuestra el caudal del río Turia, que durante todo el día ha discurrido por él.

En las horas de mayor altura de las aguas que han sido cerca de las dos de la tarde, se vio ser amarrados por éstas muchos animales domésticos y enseres de labrador.

La riada inundó los campos de Cantarranas y Nazaret, cubriendo las aguas por completo el cauce del Turia.

El puente de la Pechina, así como otros de maderos, que existen más lejos, fueron arrastrados por la corriente.

Para evitar posibles contingencias, se adoptaron precauciones.

En el mar reina fuerte temporal, por lo que suspendieron su salida las barcas de pesca y vapores que tenían anunciado zarpar ayer, reforzando puertos y otros amarres.

También en puerto se adoptaron las precauciones de rigor.

A la hora en que escribimos estas líneas, continúa el tiempo mojado en agua, y que separamos, no han ocurrido desgracias personales, cosa que celebramos.

El gobernador civil hizo anoche, relaciones con el juego, las siguientes manifestaciones:

"Dije en la nota que entregué ayer a ustedes, que yo he autorizado el juego en varias Sociedades, pero no los juegos de envite y azar, o sean, la ruleta, el monte y sus similares, que están terminantemente prohibidos."

En algún punto de los autorizados se falta a mi mandato, lo cerraré inmediatamente.

Se me ha denunciado el hecho concreto de que en el Círculo Liberal funciona la ruleta de cartas, e inmediatamente he ordenado al señor Banquells, que, bajo su responsabilidad, prohíba en absoluto toda clase de juegos en dicho Círculo.

También me han dicho que en el Ateneo Mercantil, que se obra correctamente, y he llamado al presidente para darle un toque de atención, como primera providencia. Si averiguo que no se atiende mi indicación, obraré como con el Círculo Liberal.

Repito que ya conocen ustedes el alcance de mis autorizaciones; nada de juegos prohibidos. Estoy dispuesto a recibir todas las denuncias que se me formulen y a proceder contra los infractores, sean quienes fueren.

La segunda parte del problema es la cuestión económica.

Las Sociedades y Círculos abonan mensualmente 47.000 pesetas, que directamente de ellos recibe el presidente de la Diputación, y que administra y distribuye una junta especial, que la constituyen dicho presidente, el alcalde como vicepresidente, y vocales, un representante de cada una de las Sociedades o Corporaciones, Cámara de la Propiedad, Comercio, y la Asociación Valenciana de Caridad, del Ateneo Mercantil, de la Cruz Roja y dos representantes de la Diputación.

La cantidad referida—en la que yo no tengo intervención alguna,—se distribuye, a la Asociación Valenciana de Caridad, 4.000 pesetas, y el resto a la Junta provincial contra la Tuberculosis, Hermandades de los Pobres, Asilos de San Eugenio y de la Protectora de los Niños, Colegio de Sordomudos y Sociedad de Socorro del Proletariado."

—A una reclamación formulada ante el ministerio de Abastecimientos por la Cámara Agrícola, contesta cierto negociado del departamento citado, dando traslado de una comunicación incoherente de los fabricantes de abonos, lamentándose de que no se citen casos concretos, y enterando a los agentes, por si no lo sabían, de que el sulfato de amoníaco es de procedencia extranjera, y está sujeto a las oscilaciones de los mercados del país productor.

No cabe mayor ingenuidad, que la de pretender justificar la enorme alza de un producto que se adquirió a bajo precio y se retuvo durante mucho tiempo, con las oscilaciones de los mercados extranjeros.

Como tampoco cabe mayor ineptitud en un flamante departamento ministerial, con sus subsecretarías, sus negociados, sus archivos, sus porteros galoneados, que la de contestar a una protesta como la de los agricultores, inhibiéndose y permitiendo el cendoroso alegato de los fabricantes de abonos.

Ni por un momento se le ocurrirá a ninguna de esas lumberas políticas hacer una exacta información del sulfato de amoníaco importado, de las fechas de introducción en la Península, de su costo, de la cantidad producida en España, en fin, de todo aquello que sirviera para formar un juicio seguro sobre el que fundar cualquier resolución de buen gobierno.

Es más cómodo trasladar protestas y contrapropuestas (¡oh, burocratismo estúpido!), y entretanto que se eleven los precios de una

Al público

El Gremio de Corda de Valencia, no teniendo confabulación ninguna con los otros reinos de carnes, como equivocadamente ha dicho parte de la prensa, pero sí se vio precisado suspender la matanza, por imposibilidad material para la confección de sus generos, se apresura hoy a hacerlo constar así, y lo demuestra en que, desaparecidas, aunque no del todo, aquellas causas, reanuda la matanza y abre sus establecimientos el sábado día 21, teniendo que vencer aún algunas dificultades, pero con el interés que siempre ha tenido de servir al público.—Valencia 19 de febrero de 1920.—El presidente, Ricardo Hernández.

Crónica teatral

Se cantó Lucia, y apuntáronse otra buena noticia los lapetreses.

Decididamente, la compañía de ópera que dirige Baratta es de las más bien dispuestas que por aquí ha traído, y las simpatías de los espectadores se ponen de manifiesto cada noche, aplaudiendo a los cantantes y al director.

La ópera de anoche ha sido una de las más célebres. El "bel canto" persistía en manifestar todas sus glorias. Y lo cierto es que este género de arte tiene su razón de ser, una razón de ser puramente fisiológica, si se quiere, pero no por ello menos digna de darle derecho a la vida.

El encanto de la voz humana luce aquí con todo su poder, y es en estas obras en donde puede esplayarse el intérprete y lucir todos sus recursos.

Mulleras se lució en su papel, siendo muy aplaudido por sus notas brillantes.

Lucía, con su voz sutil, dulce y bella, fué aplaudidísima. Y repitió el rondó del acto tercero entre grandes ovaciones.

¿Por qué no habremos de citar en toda justicia a dignos elementos que son importantes y no suelen tener los directos sufragios del público? Nos referimos a los solistas de la orquesta. Ayer pudimos recordar los buenos tiempos de la ópera, en donde toda su importancia tenían los profesores. El público premió con merecidos aplausos primero a la señora Visini, la celebrada profesora de arpa, que en el famoso preludio del acto segundo (pocas veces ejecutado), mostró su gran valía; como que hubo de repetirse aquel trozo, seguida su ejecución de entusiastas ovaciones.

No menos feliz impresión y análogas muestras de agrado obtuvo el profesor de flauta don Carlos García, quien mostró el artista de consolidada pericia en su difícil acompañamiento al rondó de la flauta.

A todos nuestras efusivas felicitaciones.

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante

19 febrero 1920. Categoría M. (Marítima). Régimen M. 20.

Todavía, con relación a nuestra zona de Levante, se encuentra en su primera fase o período ascensional de desarrollo la gran perturbación atmosférica que estamos sufriendo.

En efecto, baja aún el barómetro, y el centro de la borrasca (751 mm.) avanza muy lentamente desde el cuarto Sudeste peninsular, a través de Andalucía y mar Ibérico, hacia Levante, mientras que las presiones altas (764 milímetros) siguen cubriendo el Mediterráneo septentrional y Francia. La situación es excepcionalmente favorable a lluvias, que son copiosísimas, y pueden seguir sídolo, dando lugar a grandes avenidas de los ríos e inundaciones de las partes bajas. Vientos del N.E., ladeando al E. y S.E.

Por los datos hasta ahora recibidos, el área de dispersión de las lluvias abarca la Península entera, excepto el litoral cantábrico, y desde luego, toda la región levantina, desde Cartagena y Murcia al Ebro, destacándose el núcleo de mayor precipitación sobre las vertientes al Oeste de Valencia, sierra de Pelencisa, embudo del Turia, al rincón de Ademuz, cuenca del Palancia, y Sierra de Espadán.

Mediciones completas hasta las ocho de la

—En la Caja de la Diputación provincial ingresó ayer, por contingente, el Ayuntamiento de Aador, 37090 pesetas.

—El presidente de la Sociedad Patronal de las Artes del Libro visitó ayer nuevamente al señor gobernador, para interesarse en las gestiones que se hacen para resolver la crisis de las industrias de impresión. El ministro ha dado orden para que en Tolosa y Zaragoza se dé preferencia a los envíos de papel con destino a Valencia. Pero esto resuelve la cuestión para los periódicos y no para todos los impresores. Hay muchas clases de papel de imprimir que no se producen en Tolosa ni en Zaragoza, que hacen mucha falta en Valencia por eso urge que el ministro dé órdenes con arreglo al telegrama que le ha dirigido la Patronal del Libro, que es como sigue:

“Ministro Abastecimientos.—Interese concesión vagones envío directo Valencia estaciones Tolosa, Bilbao, Arrigorriaje y Pasajes avisándose fecha, para dar órdenes fabricas.—Presidente Asociación Patronal Artes del Libro, F. Guillén.”

Ayer se cursó sobre el mismo asunto este telegrama:

Ministro Abastecimientos.—Agradecidos considero papel impreso como transportes preferentes, pero es de urgencia consignar vagones envío directo Valencia estaciones indicadas mi telegrama anterior, por ser necesario necesario abarcar toda clase fabricación, rogándole ser complacido.”

—Si su estomago no tolera el café, pruebe el *Malta Natura*, que se vende en la calle de Peris y Valero (antes Paz), 37 (Cafés Debray).

—En la Academia de la Juventud Católica se celebrará mañana, a las seis de la tarde con asistencia de las autoridades, solemnemente, la lectura en honor de los excelentísimos señores don José María Salvador y Barrera arzobispo de esta diócesis, y don Rafael Rodríguez de Cepeda, catedrático de esta Universidad.

El catedrático de la Facultad de Ciencias don Luis Bemejo, pronunciará el discurso necrológico del señor Rodríguez de Cepeda, y el rector del Seminario, don Manuel Rubio, y el prelado. Además figura en el programa una lectura de recuerdos íntimos del difunto arzobispo, por el catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras, don José Ventura Traveset.

El acto, al que solo podrán asistir caballeros, será público.

—El notario de esta ciudad, don Francisco Núñez Moreno, ha trasladado su estudio a la plaza de la Almoina, número 4, bajo.

—Pasado mañana se celebrará la reunión de las Cámaras de Comercio, Agrícola y Urbana, las Federaciones de Levante de Sindicatos Agrícolas y demás entidades similares, para proceder a la elección de un vocal representante de las mismas en el Consejo provincial de Fomento, reorganizado por la Real orden de 30 de enero último.

El escrutinio general se verificará el 29 del corriente, y para ello habrán de remitirse antes del 25 las actas de elección de los vocales designados, al negociado correspondiente del gobierno civil.

—Cinamol Selma.—El mejor balsámico. Léase cuarta plana.

—El presidente de la Junta de Obras del Puerto, señor conde de Villamar, visitó ayer mañana al gobernador, manifestándole que en los muelles existen almacenadas 16.500 sacas de gasolina, procedentes del vapor que se incendió hace algún tiempo, y que constituirían un serio peligro, debido al poco cuidado de los transeúntes.

El señor Durán, sin pérdida de tiempo dispuso que el ingeniero director del puerto diga lo que, en su concepto, debe hacerse para ahuyentar peligros.

—Antonieta.—Corrés.—Alfredo Calderón, 10, principal.—Liquidación por dejar el negocio.

—La Sociedad de Obreros del Puerto, fundada por el señor Corvera, ha puesto en conocimiento del gobernador civil que según el Reglamento por que se rige, en caso de disolverse la Sociedad, los fondos se serán entregados al rector de la Universidad para aplicarlos a fines de la enseñanza; pero como no se trata de la disolución, sino de la rescisión de contrato con esas casas comerciales, las 39.000 pesetas que la dijeron tenían, continuará en poder de la Sociedad, que las administrará en forma de beneficio público.

—Ayer, en el expreso de Barcelona, marcharon los apoderados regionales de la Agrupación Federativa de los ferroviarios del Norte, de Valladolid y Barcelona, que fueron desahuciados en la estación por gran número de empleados ferroviarios, que aplaudieron a los viajeros al arrancar el tren.

—CAMPO REAL. Vino fino de mesa. Depósito: Mar, 26.—Servicio a domicilio.

—El gobernador civil ha recibido de su colega de Teruel una instancia presentada en aquel gobierno civil de don Juan Bautista Zurriaga Estellés, solicitando establecer un servicio de automóviles entre Teruel y Torrelaguarda, para el transporte de pasajeros y mercancías.

—Los motores a gas pobre, tipo Universal, están dando inmejorables resultados: los instala la Primitiva Valenciana, Jativa, A.

—Han sido nombrados oficiales de la secretaría de don Antonio Valero, del juzgado de primera instancia e instrucción del distrito del Mar, de esta ciudad, don Juan García Belda y don Eduardo Gómez Martínez, los que han prestado el debido juramento y se han posesionado de sus cargos.

Damos nuestra más cumplida enhorabuena a tan queridos amigos, y nos congratulamos de tan justos como merecidos nombramientos.

—Después de las comidas se recomienda una taza de café, obtenida con quince gramos de Café Debray, Peris, y Valero (antes Paz), 37.

—Con objeto de sentar sobre sólidos cimientos los nuevos organismos de España, creados con el nombre de Cámaras Agrícolas provinciales, y corregir algunas deficiencias observadas en su constitución, el próximo día 25 se reunirán en Madrid, en el local de la Asociación de Agricultores de España, las representaciones de todas las entidades dichas.

Se cree que en la citada Asamblea se tratará de asuntos de verdadera trascendencia.

—De un pueblo de esta provincia, nos escribe un amigo: “He visitado casi todos los Bañeríos de España, y no encuentro alivio a la afección al hígado que padece. En el Bañerío de los Hervideros de Coñentes, conseguí que desapareciera tan molesta enfermedad. Hoy sigo tomando en casa dichas aguas y me encuentro perfectamente. ¡Beneficia sean las aguas de los Hervideros de Coñentes!”

—La Asociación de Maestros Nacionales de Valencia (capital), en sesión de junta general celebrada el 17 del actual, ha elegido la siguiente junta directiva:

Presidente, don Ricardo López Litrán; vice, don Alejandro Pérez Moya; tesorero, don Casimiro Jiménez; secretario, don Vicente López Andujar; bibliotecario, doña Angelina García Clemente; vocal, doña Dolores López Marsal.

—Examen de los huesos, estómago, corazón y pulmones. Instituto de Radiología y Electrología, doctores García Donato, Paz, 7, y Gobernador Viejo, 14.

—La sección de Cooperativa de Empleados de Comercio convoca a junta general para hoy, a las diez de la noche.

—En el Ateneo Pedagógico se han celebrado las tres veladas literarias organizadas para los días de Carnaval, por los alumnos de la Escuela Normal de Maestros. En ellas se leyeron originales trabajos literarios.

Estos actos estuvieron concurrenciosos, especialmente por familias de los alumnos y normalistas, y fueron amenizados por un sexteto de alumnos.

Los concurrentes fueron obsequiados los tres días con pastas y licores.

—Hoy, a las 18:30, continuará en el Ateneo Científico (Mar, 23), su conferencia sobre el tema “Sindicalismo y democracia”, el ilustrado notario de Pedreguer y culto orador don Augusto Villalonga.

Dado el éxito alcanzado en la primera parte de la conferencia, es de esperar que mañana se vea muy concurrido el salón de actos del Ateneo.

Orígenes moribunda

—Ayer falleció la respetable señora doña Juana Ferris y Gimeno, viuda de J. García Soucase.

Dama de excelentes virtudes y amante de hacer el bien, su muerte habrá sido sentida, no solamente por los suyos, entre los que deja un vacío difícil de llenar, sino entre todos los que acudían a ella para el socorro de sus necesidades.

La atribulada familia recibirá seguramente amerosos testimonios de pésame por tan sensible pérdida, y entre ellos está el nuestro, muy sentido.—R. I. P.

Noticias militares

—Se han dado las órdenes necesarias para que las tropas de las reclutas de 1919 que ingresarán hoy en filas, sean desfiladas y guardadas.

—Por los méritos contraídos en un reconocimiento realizado sobre Dakar el pasado mes de enero, se está instruyendo proceso, con objeto de concederle la cruz de San Fernando, al teniente de infantería don Rafael Fernández Maquieira.

Tribunales

—A pesar del sorteo supletorio celebrado anteayer, no se reunió ayer el número suficiente de jurados, y por ello se aplazó hasta el próximo quince el día de la vista del proceso seguido al “Kaiser”, por muerte del “Gamboro”.

La Sala multó con 100 pesetas a los jurados que no respondieron al llamamiento.

Los demás tribunales no desahucaron ningún asunto, fuera de la firma ordinaria.

Sociedades

—Los alumnos del tercer curso de la Escuela Normal de Maestros, dirigidos por el profesor de Geografía, don Jaime Poch, estuvieron de visita en la escuela de Catarroja, que don Antonio Montfort tan acertadamente dirige, para entrase de la construcción de mapas en relieve hechos por medio de las curvas de nivel, que con tanta perfección ejecuta dicho maestro.

Enseñó también un troquel de alabastro, que tiene para que sus alumnos hagan ellos mismos los mapas en papel de estraza, que luego, cuando están secos, pintan.

Explicó el método de que se sirve para la escritura el señor Montfort, consistió en trazar todas las letras de un solo trazo, nabiéndole dado resultados satisfactorios; admiramos asimismo un hermoso globo terráqueo de un metro cincuenta centímetros aproximadamente de diámetro.

Después de terminadas las explicaciones sobre la forma de enseñanza y métodos, se dio por terminada la visita, que fue muy provechosa para los alumnos, los cuales fueron obsequiados por tan aventajado maestro de Catarroja.

NOTICIAS DEL AYUNTAMIENTO

LAS DENUNCIAS DE LA PRENSA.

Hablando ayer mañana el alcalde accidental don Grañuela con los periodistas, les dijo que había atendido las denuncias de la prensa sobre la rotación de las automóviles por las calles de la ciudad, y que estudiará el asunto de la cama.

SUBASTA.

Presidida por el alcalde accidental, se celebró ayer mañana en el Ayuntamiento la subasta para la venta de la basura de la capital, desde primero de julio al 31 de diciembre del año corriente.

Se adjudicó el remate a don Juan Gómez Ferrer, por la cantidad de 22.783 pesetas.

INSTALACION DE UN MOTOR.

Comisión especial de Ensenca.—Esta alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio por quince días para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico, de dos caballos de fuerza, en la casa número 9 de la calle de María, solicitada por don Amadeo Núñez, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 5 de marzo próximo.

Valencia 17 de febrero de 1920.—J. Borja Olmos.

RECAUDACION.

El Ayuntamiento recaudó ayer: Por arbitrio centos, 3.400,75 pesetas; por análisis y examen de substancias, 485,59; por entrada de carros, 0,00; por arbitrios extraordinarios, 1.430,99. Total, 5.317,33.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San León obispo.—El cielo y la tierra son de la gloria, con rito simple y con oratorio.

SANTOS DE MAÑANA.—San Sebastián obispo y mártir.—El cielo y la tierra son de la gloria, con rito simple y con oratorio.

CUARENTA HORAS.—Continúan en el convento de San José y Santa Teresa. Se celebran a las diez de la mañana, y se levan las alas a media de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de la Alegría, en el Salvador.

ADORACION NOCTURNA.—Tercer de Nuestra Señora del Carmen y Cor-Medias.

Ejercicios espirituales en el convento de María Reparadora.—El domingo próximo, a las seis de la tarde, comenzará una tanda de ejercicios, para señoras y señoritas, dirigidos por el reverendo Padre Praxedis, S. J.

Del día 29 de este mes al 6 de marzo, habrá otra tanda de ejercicios, para señoras, los cuales serán dirigidos por el reverendo Padre Miguel Pando, S. J. La plática preparatoria será a las cinco y media de la tarde del mencionado día.

Los ejercicios para señoras, dirigidos por el reverendo Padre José Conejos, comenzarán el 7 de marzo, para terminar el día 13 con la misa de Comunión general.

Cantos para mañana.

En la Real Capilla, a las diez, misa solemne de renovación, con música, y por la tarde, a las cinco y media, ejercicio tercero del septenario doloroso a la Santísima Virgen, con corona dolorosa, sermón por el reverendo Padre José Carbonell, rector de las Escuelas Pías, místico y solemne Salve.

—En los Padres Carmelitas, a las cuatro de

la tarde, ejercicio del septenario de dolores a la Santísima Virgen, con corona, meditación, sermón por el Padre Anselmo del Pilar y Salve cantada por la comunidad.

—En la Compañía, a las ocho, misa de *Laus Perennis*, en el altar de la Inmaculada.

—En el Pilar, los Santos Juanes, Santa Cruz y Santa Mónica, a las horas de costumbre, ejercicio de la Felicitación Sabatina.

—En el Patriarca y en las Escuelas Pías, a las cuatro, cantarán las respectivas capillas de música solemne Salve a la Santísima Virgen.

Noticias teatrales

APOLO.—*Opera italiana*—Hoy viernes, a las 9:45 noche, se cantará la hermosa ópera *Rigoletto*, por los notables artistas Guadalupe Jiménez, Popita Bigazzi, Miguel Mulleres, Juan Valls y Andrés Masía.

BSLAVA.—Hoy, por la tarde, a las 6, en matine blanca aristocrática, y por la noche, a las 9:45, se representará la hermosísima comedia de gran éxito, en tres actos, *¡Qué amigos tienes, Benita!*, y el gracioso diálogo *De pesca*. Asistirá a las dos funciones el autor de ambas obras, el salustiano literato don Pablo Parellada.

La empresa ha dispuesto que durante el transcurso de la temporada de Guarema, no se celebre ninguna matine blanca aristocrática, de modo, que la de hoy es la última, por ahora.

CINE MODERNO.—El éxito de la película *LUJURIA*, por la Bertini, ha sido tan ruidoso y completo, que desde el día de su estreno las entradas se han contado por millones, y a ello ha contribuido la tendencia moralizadora de su argumento y de un interés sin precedentes, lo que dará lugar a que mientras se exhiba, esté elegante salón resulte pequeño.

Remitido

Señor director de *La Correspondencia de Valencia*.

Muy señor mío: En el periódico que usted dirige, y en el número de anoche, al tratar del conflicto de las carnes, se dio infundadamente de que el gremio de vacuno hubiera paccionado al de lanar y exigir de ellos solidaridad para triunfar en las demandas presentadas a las autoridades.

Como presidente del gremio de lanar, tengo el deber de responder a esa suposición gratuita, asegurándole que nos hallamos dispuestos a sacrificar desde mañana en el Mercado general, con arreglo a los aranceles aprobados por la Junta provincial de Subvenciones.

Nuestra expectativa ha obedecido, más que nada, a una razón económica, que solo es dable conocer a quien estudia con interés nuestra industria, o al que vive de ella, y es la siguiente: Las frecuentes huelgas de vacuno demostrarán que la matanza de lanar llega a triplicarse, cosa que produce un aumento en el precio de compra, una escasez en la mercadería y un perjuicio grande para el público.

Esta ha sido, pues, la única razón de nuestra tardanza en socializar.

Nada de contribuciones, ni de coacciones, ni de coacciones más provechosas sería abandonar estos argumentos superficiales y estudiar el problema de las carnes en su entraña, en su esencia íntima.

Reciba expresivas gracias de su seguro servidor, q. e. s. m.—El presidente del gremio de lanar, Vicente Moreno.

Crónica de sucesos

ROBOS.—Los ladrones vistaron ayer la casa número 28 de la calle Baja, domicilio de Concha Villaplana, apoderados de varias prendas de ropa y otros efectos, por valor de 40 pesetas.

También entraron en la casilla número 45 del Mercado Central, propiedad de Victoriano Díez, llevándose gran cantidad de embutido y jamones y 45 pesetas en calderilla.

El valor de lo robado asciende a más de 600 pesetas.

PROCESADO.—El detenido José Sánchez Sánchez, por error cometido en el asesinato del señor Culer, fue procesado por el juzgado instructor.

DENUNCIA.—Por amparo de muerte a Pilar Soriano Fuentes, de 39 años, fue denunciado ayer al juzgado un individuo llamado Salvador Bonet.

OTRO ROBO.—Un huésped de la casa de dormir establecida en la calle de San Vicente, 164, se marchó ayer, llevándose un traje completo de otro compañero de hospedaje. Se dio cuenta del hecho al juzgado de guardia.

Teatro Lírico

Exito indiscutible de la hermosa film en cuatro partes, titulada

EL PRINCIPE DE LO IMPOSIBLE

Por la artista rusa

MAKOWSKA

Gran éxito de la película cómica marca Triangle, en dos partes, titulada

Artista de cabaret

3.000 metros de programa

EXITO — EXITO — EXITO

Sesión de las 5 tarde a 12:30 noche.

Cine EL CID

Nada más emocionante, que la 7.ª jornada de

El guante rojo

estrenada ayer con gran éxito.

Y el éxito más grande de risa

Chispín, enfermero

Por CHARLOT CHISPÍN

Dos partes que descaharán

La mejor película CHARLOTESCA

CINE SOROLLA

PROGRAMA EXTRAORDINARIO

Empezará la sesión con una película panorámica.

EXITAZO — EXITAZO

de la hermosa película en cuatro partes, de asunto interesante, buena presentación y espléndida fotografía, titulada

Corazón de artista

interpretada por la eminente artista americana

MAE MURRAY

Exito grande de

Charlot, en el bazar

Dos partes :: Risa continua

SALON DE MODA
Exitazo — Exitazo
Todos los días

LUJURIA
Grandiosa creación y triunfo de
FRANCESCA BERTINI
Lunet EL MEDICO DE LAS LOCAS.

Diario de avisos



EL ABONO AZOADO más eficaz y económico, venden:
OTTO MEDEM Y C. A.
Calle Alfredo Calderón, 13

Para disminuir el costo y prevenir enfermedades debería tener presente cada madre:
que la
HARINA LACTEADA NESTLÉ
no exige más que agua para su preparación y una cocción de 5 minutos;
que evita el empleo de la leche fresca, adulterada las más de las veces, y
que se encuentra en todas las farmacias, droguerías y ultramarinos.
Haced un ensayo segundamente y pedid muestra y folleto a la
Agencia Nestlé Sevilla.

Sección comercial

BUQUES ENTRADOS
El vapor Iturri Turi, de los señores J. y A. Lamigere, procedente de Alicante, con cargo general.
El vapor Colombar, de don A. P. Thomon, procedente de Barcelona, con cargo general.
El vapor Viking, de don Henry L. Sacki, procedente de Barcelona, con cargo de tránsito.

VELEROS
El pabellón Llovet Hermanos, de Palma, con cargo general.
SALIDOS
El vapor Cabo La Plata, de los señores Hijos de Nogués, para Tarragona, con cargo general.
El vapor Vinaroz, de los señores Ferrer Pescé Hermanos, para Celta, con vino.
A LA CARGA
El vapor Sea Serpent, de los señores MacAndrews y Compañía, para Londres.
El vapor Menhir, de don Tomás Winstanley, para Cardiff.
El vapor Margit, de don A. P. Thompson, para Glasgow.
El vapor Colombar, de don A. P. Thompson, para Pireo.
El vapor Brand, de don Federico Lis y Compañía, para Manchester.
El vapor Viking, de don Henry L. Sacki, para Rona.
El vapor Cid, de los señores MacAndrews y Compañía, para Liverpool.
DESCARGANDO
El vapor Peña Rocías, carbón.
El vapor Banana, carbón.
El vapor Renavoye, carbón.

EN REPARACION
Los vapores Escalante e Isla de Menorca.

Nuestras frutas en el extranjero

Liverpool 16.
Ofrecidas 13,000 cajas de naranja y 7.000 de melón de los vapores Alarcón, Capitán Segura y Sinal.

Naranja.—Los precios han bajado 2 céntimos.
—Cholla.—Demanda floja.

Hull 16.
Ofrecido el cargo del vapor Spyros.
Naranja.—Mayoría, de 24 a 28.
De Murcia: de 32 a 36.

Manchester 17.
Naranja.—Vendidos, 26.000 bultos del vapor España número 5.
Mala condición.
Mayoría, cuarta y quinta condición.
Tercera y cuarta condición:
4,0, de 25 a 30.
7,4, de 35 a 44.
Medias cajas.
Segunda condición:
De 23 a 23.
Tercera condición:
De 20 a 29; mayoría, de 22 a 24.
Cuarta condición:
De 14 a 18.
Quinta condición:
De 5 a 10.
Cebolla.—Se han vendido 3.000 cajas del vapor Meunr Snowdon.
—De 13,9 a 18,3.
—De 47,3 a 25.
La naranja de este vapor se ofrecerá el jueves próximo, día 19.
—Los vapores Campel y junio han llegado.

Todas las misas que se celebrarán mañana 21, en las parroquiales de San Esteban y catedral de Santo Domingo, en el atrio de San Juan del Hospital y Casa Natalicia de San Vicente Ferrer, serán en

EL EXCMO. SEÑOR

Don Ricardo Garrido Badalino
General de división
que falleció el 21 de diciembre de 1916

Su viuda ruega a sus parientes y amigos asistan a alguno de dichos actos religiosos.
Varios excelentísimos e ilustradísimos señores prebendados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Todas las misas que se celebrarán mañana sábado, en la capilla de la Parroquia de Concepción y parroquia de San Pedro, Apóstol, de esta Iglesia Metropolitana de la Basílica; en las parroquiales Colegiata de San Bartolomé, Santo Tomás; Iglesia del Temple; conventos de religiosas Reparadoras, Siervas de María, San José y San Antonio, Teusa, Adoradoras, San Cristóbal (Canongas), Monasterio de Belén; y en las de los reverendos Padres Camilos (calle de Náquera); Colegio de Vocación de las siervas de la calle de Alboraya, y en la Iglesia del Salvador el ejercicio de la Santa Eucaristía y Comunión a San José, del domingo 22, serán a intención y en salvajío del alma de

EL SEÑOR

Don Rafael Santonja Fuertes
que falleció el 21 de enero del año 1919

R. I. P.

Su viuda e hija ruegan a sus parientes y amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a alguno de dichos actos religiosos, por lo que les quedarán agradecidas.
Hay concedidas por varios señores prebendados indulgencias, en la forma acostumbrada.

TEATRO PRINCIPAL DEBUT
FATIMA MIRIS
Eminente transformista de fama mundial
Acontecimiento artístico
Compañía dramática
Xirgu-Borrás
20 únicas funciones noche — 12 únicas matines
DEBUT: Lunes 1.º de marzo de 1920
Continúa abierto el abono para las 12 únicas matines, que se celebrarán los días 2, 4, 7, 9, 11, 13, 14, 16, 18, 19 y 21 de marzo.

APOLO Compañía de Opera Italiana
eminentemente maestro Arturo Bruni
Hoy, a las 9:45 noche. 3.ª de abono.
RIGOLETTO

Teatro Ruzafa Hoy a las 9:30
Trianerías
¡Éxito!

Las Corsarias
¡Enorme éxito!

OLYMPIA Mañana sábado día 21 de febrero
Debut de la gran compañía de atracción
Dos grandes funciones a las 5:30 tarde y 9:45 noche
Paquita Ledo, canzonetista
Flor in Bross, malabaristas, acróbatas, excéntricos y saltadores
Cv. B. PINETTO, el rey de la paciencia, con su troupe de 65 animales amanzados
Trio Alhambra, musicales, bailes y canto
Diávolo, con su carrera infernal en la jaula de la muerte

ESTOMAGO
SE CURA CON LOS COMPRIMIDOS
ESCOBAR LOPEZ

Espectáculos

RUZAF A.—A las 9:30 noche.—Trianerías.
—Las corsarias.
APOLO.—Por la noche, a las 9:45.—Tercera de abono.—Rigoletto.
ESLAVA.—Compañía de comedia.—A las 6 tarde, matine blanca aristocrática, y por la noche, a las 9:45.—¡Qué amigos tienes, Benita!—De pesca.
CINE MODERNO.—Sesión continua de cinematografía desde las 4:30 tarde a 12:30 noche.—Lujuria, por la Bertini.

LIRICO.—Sesión continua de 5 tarde a 12:30 noche.
CINE SOROLLA.—Sesión continua de 4:30 tarde a 12:30 noche.

Abastecimiento

Cotización del Colegio de Corredores de Bolsa para correspondiente al día 19 de febrero de 1920.

Paris vista, cheque de banquero, 41,25.
Paris 3.ª vista, comercial, 38,55 a 39,25.
Londres vista, cheque de banquero, 100.
Londres 3.ª vista, comercial, 18,98 a 19,00.

Servicio particular
Barcelona 19 febrero 1920
Colonial, 73,25.
Acciones F. C. Norte, 64,35 a 64,45.
Idem Alicante, 64,30 y 64,40.
Idem Andalu, 57,40.
Idem Orense, 20,15 y 20,30.
Francos, 52,80.
Libras, 19,90.

OLIVOS A LA VENTA

Los hay de diversas variedades en los planteos que posee Francisco Cortés Francés, situados en los extramuros de Cuarte, entre la estación de Aragón y las Montañas de San José de la Montaña.

Para más detalles, dirigirse a la calle de Náquera, núm. 4, esquina a la de Zapateros. HORAS DE DESPACHO: de 9 a 1.

Llame V. al teléfono 949

si necesita accesorios para su máquina de escribir, y le serán servidos rápidamente por el

Trust Mecanográfico. Paz, 17

GASOLINA a 85 ptas. hectolitro.

PETROLEO a 75'75 id. id.

Hijos de José Ayora

Bolseria, núm. 24

: VALENCIA :

Telegramas-Telefonos-Radiogramas

De interés para los reclutas

La Gaceta y el Diario oficial del ministerio de la Guerra publican la siguiente ley, aprobada por las Cortes y sancionada por el Rey: "Artículo único. El artículo 245 de la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del ejército quedará redactado en los siguientes términos:

Artículo 245. Los individuos sujetos al servicio militar no podrán contraer matrimonio desde que ingresen en Caja hasta que pasen a segunda situación del servicio activo, si perteneciesen al dupo de filas, y hasta 1.º de noviembre del año siguiente al de su ingreso en Caja, si perteneciesen al cupo de instrucción."

La firma del Rey

S. M. el Rey firmó los siguientes decretos: De Guerra: Concediendo cruces del Mérito Militar...

Lo que dice el ministro de Marina

Preguntado el ministro de Marina acerca de los rumores de crisis, ha contestado, que varias veces los ministros han intentado abandonar el Poder, no pudiendo efectuarlo por la dificultad de no encontrarse quienes puedan substituirlos.

El periodista le dijo: "Podría encargarse el señor Weyler con nueve generales."

El ministro contestó sonriendo: "No me parece mal la solución."

El ferrocarril directo Madrid-Valencia

En el Ayuntamiento se reunieron esta tarde, el alcalde y el presidente de la Diputación provincial de Valencia, con el alcalde y presidente de la Diputación provincial de Madrid...

Los Ingenieros Civiles

La Asociación de Ingenieros Civiles ha enviado un Mensaje de gratitud y adhesión al Rey, por haber designado al señor Ortúño para desempeñar la cartera de Fomento.

Consejo de ministros en Palacio

El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Rey, duró desde las diez y media hasta las doce.

El señor Allendesalazar pronunció un largo discurso, resumiendo los sucesos más salientes de política exterior e interior, refiriéndose, en primer término a la transmisión de los poderes presidenciales en Francia, entre los señores Poincaré y Deschanel.

Después habló de la reciente crisis y de los debates parlamentarios, así como de las discusiones suscitadas en ambas Cámaras y de la marcha de la labor legislativa.

Finalmente, hizo resaltar las impresiones optimistas que tiene el gobierno respecto del orden público.

Se firmaron algunos decretos. Después se celebró un Consejo, cambiando impresiones los ministros sobre los asuntos de actualidad, especialmente de los presupuestos y de la del proyecto de tarifas ferroviarias.

Se examinó la amueblada proposición del conde de Romanones, solicitando el examen de los Presupuestos, antes que todo otro proyecto.

El gobierno acordó apresurar la discusión de las tarifas ferroviarias, estimando urgentísima su aprobación antes de 1.º de marzo, para evitar la huelga con que amenaza el personal ferroviario, si en dicha fecha no han sido atendidas sus demandas.

El gobierno ha decidido aplicar la guillotina inmediatamente a este proyecto.

Lo que dice el ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra manifestó a los periodistas, que lo que dijo el señor Allendesalazar en el Senado, explicando la crisis, refleja exactamente lo ocurrido.

"No habrá crisis; nada hay que se oponga al desempeño de la misión confiada al gobierno."

Nada existe que haga pensar al general Weyler en el regreso a Madrid.

La culpa de los hechos desarrollados se debe a la exaltación de las pasiones. Nosotros seguiremos una política de discreción y mesura, incompatible con la exaltación de las pasiones.

El ejército es una colectividad que recibe igual trato que las demás colectividades, y no debe mezclarse para nada en las cuestiones políticas.

No hay ningún ejército, ni el inglés, tan comprometido con el pueblo, como el ejército español.

El ejército es sentimentalmente conservador, porque defiende a la patria y a la monarquía.

No ha cometido ningún acto de indisciplina ni de coacción.

Congreso

Además, se afirmaba que el señor Cierva, con sus amigos, es opuesto al proyecto, y está decidido a combatirlo, empleando para ello todos los recursos.

Se señalaban también otras fuerzas parlamentarias considerables, que, en su mayoría, son, o francamente contrarias al proyecto, o que le prestan su apoyo de una manera muy limitada.

Entre estas últimas están las fuerzas que acudieron al señor Cambó.

El leader catalanista decía esta tarde, ante un grupo de diputados, que no dará sus votos al proyecto, tal como está redactado, y solo apoyará su aprobación en el caso de que se modificase ampliamente en determinado sentido.

Como es natural, se hacían cábalas y se echaban a volar las más fantásticas aseveraciones.

Todo el mundo se creía obligado a dar su opinión.

A mayor abundamiento, los pesimistas creían ver confirmados sus augurios con el hecho de que fuese el ministro de la Gobernación el primero que anunció la crisis provocada por su salida del gobierno. Fundábase la opinión expuesta por el señor Maurea en contra del proyecto de elevación de tarifas.

Esta impresión de los comentaristas era general y estaba reforzada por los rumores que circularon acerca de la celebración del Consejo de esta mañana, y cuyo resultado conocían todos los jefes de minorías.

Uno de estos jefes de grupo parlamentario decía esta tarde que los ministros en el Consejo habían acordado reunir mañana a los jefes de minoría, con el objeto de exponerles la grave situación que se crea al gobierno y la imprescindible necesidad de aprobar rápidamente el proyecto de elevación de tarifas ferroviarias.

Añadía que los jefes de grupo, en su mayoría, opinaban que no había necesidad alguna de aplicar la guillotina a la discusión del citado proyecto, y muchos habían expuesto su opinión contraria.

También dijo que en esta opinión abundaba el mismo presidente de la Cámara, señor Sánchez Guerra, quien no se recataba de exponerla.

Convenía con los que afirman que la actual situación es verdaderamente difícil e insostenible, tanto más cuanto que si el día primero de marzo no ha sido aprobado el proyecto y está un vigor, quedará planteada una pavorosa huelga general de ferroviarios, en la que tomarán parte, desde los directores hasta el último guardabagua.

"Y conste—añadía—que a juzgar por los anuncios de esta huelga, será éste un movimiento que no irá concretamente contra el gobierno, sino contra él y contra todos los gabinetes que puedan sucederle antes de la fecha de primero de marzo, fijada de antemano para el planteamiento del paro general."

Asustado verdaderamente pensar en las consecuencias de una huelga así.

Por sí los comentarios y las afirmaciones de unos y de otros no bastaran a dar una idea exacta de la situación gravísima, se supo que el subsecretario de la Presidencia había anunciado la celebración de un importante Consejo de ministros para las diez de la noche, noticia que vino a colmar todos los pesimismos, y que fue confirmada por el propio jefe del gobierno.

El disgusto del ministro de la Gobernación

El señor Allendesalazar fue interrogado por diputados y periodistas acerca del disgusto del señor Fernández Prida y de la decisión de éste de abandonar el ministerio de la Gobernación. El jefe del gobierno se limitó a decir que todo eran rumores sin fundamento.

Y todavía las palabras del ministro de Marina vinieron a corroborar el pesimismo de todos.

Después de leer un proyecto ante la Cámara, salió a los pasillos el general Pérez, y allí fue interrogado. Dijo que iba a la embajada de Italia, donde se daba una fiesta, a la que debía asistir.

"Será ese el último acto oficial al que asista"—le preguntó un periodista.

"¡Ojalá!—exclamó el ministro.—Mucho me alegraría, porque creo ustedes que estoy muy necesitado de descanso, porque esto no es vivir. Pero temo que no pueda ser tan fácilmente, y que tengamos que permanecer aún amarrados al banco azul como forzados, porque en verdad, no se ve quien nos pueda sustituir en estas circunstancias."

—¿Quiénes le sustituirían?—le dijeron.—Quizás el general Weyler, con nueve coroneles, pueda formar gobierno.

—¿Sería una solución—replicó el ministro;—pero no sé, quién pueda encargarse del Poder ahora."

La actitud de Cambó

Tenían razón los comentaristas cuando hablaban de la actitud de Cambó. Sus apreciaciones fueron confirmadas por el propio diputado regionalista, quien al ser interrogado esta noche, sobre si apoyaría la aprobación del proyecto de tarifas ferroviarias, contestó secamente que no daría facilidades de ninguna clase para que saliera adelante.

Luego añadió: "Modificándolo, si que lo apoyaría. Porque no hay que olvidar, en medio de todo, que sería un verdadero disparate reducir el apoyo al gobierno exclusivamente a la cuestión de las tarifas ferroviarias, porque todos sabemos que sobrevendría fatalmente una espantosa catástrofe, si no se aprueban pronto las nuevas tarifas de ferroviarios."

La importancia del Consejo

Al Consejo de ministros de esta noche, se le concedía una gran importancia.

Hablando de esta reunión, decía el señor Allendesalazar a los periodistas: "El efecto, tienen razón; el Consejo de esta noche tiene como único objeto tratar del proyecto de tarifas ferroviarias. Desearnos saber de una vez para siempre si, efectivamente, contamos con los votos suficientes para aprobar el importante proyecto citado, y si podemos ir desde luego a implantar la guillotina para su discusión."

Lo que piensa Fernández Prida

El ministro de la Gobernación, al que se adjudica un importantísimo papel en esta tarde, fue preguntado sobre la certeza de cuanto se decía a propósito de un supuesto disentimiento con el señor Maurea, y contestó: "Parece mentira que se digan esas cosas."

"No puedo en modo alguno disentir de la opinión de señor Maurea, con el que estoy identificado en absoluto."

Esas declaraciones que se le atribuyen, yo no las he leído, y por lo tanto, no tengo por qué recalcárselas. Me han dicho que el autor de esas declaraciones es el señor Goicoechea, pero les repito que no las he leído."

Visitas del Sr. Allendesalazar

El hecho muy significativo de citar a Consejo de ministros para esta noche, obediencia a que después del Consejo celebrado en Palacio, y en el que se acordó reunir a los jefes de minorías para recibir su apoyo, el señor Allendesalazar había visitado en su casa al señor Maurea, y éste no se recató de repetir en su presencia la opinión que viene sustentando, contraria al proyecto de tarifas ferroviarias.

Parece ser que dijo el señor Maurea: "No se deben empezar a discutir los Presupuestos sin tener antes aprobadas las leyes tributarias, porque sería una evidente injusticia, aprobar el presupuesto de ingresos del impuesto de utilidades, que unas personas desearán que tributar con aquel, al vez que otras desearán pagar como antes de ahora."

También visitó el jefe del gobierno al señor Dato. De su entrevista con el jefe de los conservadores, nada se ha dicho.

Ortúño, augura

Los señores Allendesalazar y Ortúño conferenciaron esta tarde, a última hora, y durante largo rato, en el despacho de ministros del Congreso.

Al salir de esta conferencia se vio rodeado por los periodistas el ministro de Fomento, quien dijo:

"No pasa nada, señores, no pasa nada. No hagan caso de lo que se dice. Pero, a pesar de que esto es cierto, yo he de afirmar sinceramente que el gobierno se halla ahora ante uno de los más graves conflictos que se pueden presentar a un gobierno: una huelga ferroviaria formidable, que paralizaría en absoluto la vida toda de la nación. Si ello ocurriese, desgraciadamente, Madrid y otras muchas ciudades y pueblos que carecen en absoluto de stock de trigo, se verían privadas de pan, por mucho tiempo, y de toda clase de artículos absolutamente indispensables."

Graveson insidias: una huelga de esta índole determinaría algo muy semejante al estallido de una revolución armista.

Yo les digo que el gobierno está capacitado de la situación y deliberará sobre ella, y pedirá auxilio a quien se lo deba prestar. Después, veremos lo que ocurre."

La situación será expuesta a los jefes de las minorías parlamentarias en la reunión a que han sido convocados por el gobierno, mañana, a las cinco de la tarde."

Compás de espera

Después de las palabras del ministro de Fomento, aunque siguen los comentarios, todo el interés se ha concentrado en la reunión de mañana con los jefes de grupo.

Don Abilio Calderón, tiene ya la solución

Comentando las dificultades que surgen con motivo de lo relativo al proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias, el exministro conservador don Abilio Calderón decía que no hay motivo para tanto pesimismo, y que en sus proyectos de Fomento hay una feliz solución al problema planteado, una solución armónica, sin quebrantos para la economía nacional, sin restricciones de ninguna clase para la explotación agrícola e industrial y sin perturbaciones por alimentos generales en orden a los productos de exportación. Todo el problema, juzgado tan árduo, se resuelve en la legislación veinte sobre tarifa, que permite ampliar los tipos, sin intervención de las Cortes.

Por otra parte—decía—el Estado se comprometería a responder del déficit natural de la jornada de ocho horas, y ayudando a las Compañías, y de acuerdo con éstas, procurar la adquisición de nuevo material ferroviario, el actual aumento de beneficios que este aumento y el buen servicio producido, podría ser intervenido por el Estado, quien así se resarciría de sus sacrificios anteriores, y nadie salía perjudicado.

Dice que símite

El exministro don Leonardo Rodríguez volvió esta tarde en el Congreso, la afirmación de que había dimitido su cargo de presidente de la comisión del proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias, no explicó los fundamentos de dicha dimisión, como hubieran deseado algunos diputados.

Últimas impresiones sobre la situación política

Probable crisis total

La salida del Consejo

A las doce y media de la noche salió el despacho del jefe del gobierno, donde se hallaba reunido el Consejo, el ministro de Abastecimientos. Dijo que iba a las once y media de la mañana, se reuniría el gobierno en la Presidencia, con los jefes de las minorías gubernamentales. Después añadió:

"Nos hemos ocupado extensamente del proyecto de elevación de tarifas ferroviarias y de la situación parlamentaria creada por ese proyecto."

Y a continuación nos facilitó la siguiente referencia oficiosa de la reunión de ministros: "El Consejo dedicó especial atención al estudio de la situación parlamentaria creada en relación con el proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias, presentado para atender las necesidades que han creado la carestía de la vida y el aumento considerable de las prestaciones materiales, cuyos problemas se agravan de día en día."

También examinó el Consejo, estudiando las discusiones parlamentarias y las enmiendas presentadas, y después de un amplio cambio de impresiones, acordó autorizar al presidente para que reúna a los jefes de las fuerzas parlamentarias gubernamentales, con objeto de tratar de llegar a una solución con la urgencia que el caso requiere."

Hasta aquí la nota oficiosa. El señor García marchó después de esto, y los demás ministros quedaron reunidos hasta la una de la madrugada. A dicha hora, el primero en salir fué el de Fomento, señor Ortúño.

Con los periodistas, esparaban a los ministros unos obreros ferroviarios, que en comisión habían ido a enterarse del resultado del Consejo.

El señor Ortúño escuchó a los comisionados, que le rodearon, diciéndole que en nombre de 70.000 obreros ferroviarios pedían al gobierno que les garantizara que se aprobaran las mejoras que tiene solicitadas el personal.

Añadieron que ellos no están dispuestos a cubrir los intereses de las Compañías, y que no les importan en absoluto, desahucando solo las mejoras que a ellos les afectan.

añadieron aún que si por no atender el gobierno los intereses de las compañías, éstas plantearán la huelga, por sí y ante sí, los obreros ferroviarios, con tal de que sus mejoras fuesen aprobadas, garantizando el servicio ferroviario al gobierno, y responderían ante la nación de que no se interrumpiría el tráfico, toda vez que en el caso de que las Compañías fueran a la huelga sin los obreros, apenas contarían con unos 4.000 incoordinados de los 70.000 ferroviarios españoles.

El señor Ortúño contestó que el gobierno procuraría satisfacer todos los intereses, y a los periodistas se limitó a repetir las manifestaciones que el señor García.

Hasta mañana

Conoció que fué la nota oficiosa del Consejo de ministros, quedó aplazado hasta mañana todo el interés político.

Con verdadera ansiedad se espera el resultado de la reunión de los jefes de minorías gubernamentales.

Se desea esta noche que las manifestaciones que los ferroviarios hacen al ministro de Fomento, y de comprobar su exactitud fué encargado el señor Ortúño por sus compañeros de gabinete, la situación gravísima verdaderamente, podría todavía variar en algo,

pero de todos modos, depende la solución principalmente del apoyo que presten los jefes de grupo al gobierno para aplicar la guillotina a la discusión del proyecto.

Si de la reunión de mañana, no resulta que el gobierno cuenta con los 140 votos que son indispensables para aplicar dicho sistema de discurrir, el gobierno no podrá presentarse decorosamente a las Cortes, por la tarde, y la crisis total quedará planteada de una manera mecánica, pues aun siendo ciertas las afirmaciones de los ferroviarios, a que antes nos hemos referido, para la aprobación de esas mejoras que han de colocarse al lado del gobierno, y que son una parte del proyecto a discutir, necesita el señor Allendesalazar el apoyo de 140 diputados.

De todos modos, puede asegurarse que algunos ministros no se recataban esta noche de decir que no tienen una impresión muy satisfactoria, y que no se hacen grandes ilusiones respecto del resultado de la reunión de mañana en la Presidencia.

El conde de Romanones no sabe nada, pero...

El conde de Romanones, interrogado acerca de la situación política, decía que aunque no sabía el resultado del Consejo de ministros, pensaba que mañana se verá el gobierno en la precisión de plantear la crisis total.

"No sé si la crisis será por la mañana o por la tarde. Eso depende de la hora de la reunión de jefes de minoría."

Proposiciones aplazadas

Los diputados, entre comentaristas y comentaristas, dedicaron la tarde y parte de la noche a preparar proposiciones que piensan presentar.

Desde luego, la proposición de los romanonistas pidiendo prelación de debates para los Presupuestos, y que había de firmar Argente, estaba pendiente de que aprobara su presentación el conde de Romanones, y en vista de lo ocurrido hoy, quedó aplazada hasta conocer el resultado de la reunión de mañana.

También se aplazó la proposición sobre el azúcar, que firman los mauristas y cervistas.

El más atrevido en buscar firmas para otra proposición era el señor Ayuso, que se proponía presentarla clogando el supuesto acto realizado en Barcelona por las clases de tropas en su visita al general Weyler.

Mañana, hablará Dato

El jefe de los conservadores, señor Dato, intervendrá mañana en el Congreso, en el debate acerca de la cuestión social de Barcelona.

Medio Madrid a oscuras

A consecuencia de la lluvia, que durante todo el día desahucó sobre Madrid, ocurrieron averías en una fábrica de electricidad, y quedó a oscuras medio Madrid, especialmente el centro de la capital.

En algunos teatros hubo necesidad de suspender las representaciones; en muchos cafés se iluminaron con velas, y los tranvías de algunas líneas suspendieron el servicio.

DE PROVINCIAS

CASTELLÓN A OSCURAS

Castellón.—Persiste con intensidad el tempestad que se inició hace unos días.

Efecto de la portanza lluvia, ha experimentado el río Mijares una crecida de cinco metros sobre el nivel ordinario.

Se han inundado las centrales eléctricas que proporcionan fluido a esta capital y a algunos pueblos de la provincia.

Castellón está completamente a oscuras por falta de fluido eléctrico, y porque, además, la fábrica de gas hace unos meses que no funciona.

RESIÓN ACCIDENTADA

Palma de Mallorca.—Celebró sesión la Junta de accionistas de la Isla Marítima, que hace algún tiempo se fusionó con la Tramitadora.

La sesión ha sido muy accidentada, por haberse pedido algunos accionistas detalles económicos que no han podido ser contestados en claro.

Los últimos se apasionaron, y cuando se terminó la sesión, el secretario don Antonio Pou, que es yerno del exministro señor Roselló, pronunció algunas frases despectivas para La Vanguardia de Balear.

Antiguamente, el señor Mansueti acordó al señor Pau.

Ambos se encontraron luego en la calle, promoviéndose varios bastonazos y bofetadas, resultando ligeramente herido el señor Mansueti.

Se ha levantado acta notarial de la sesión, y se tiene el propósito de llevar el asunto a los tribunales.

Un barrio inundado

La copiosa lluvia que casi sin interrupción cayó sobre nuestra ciudad, tuvo desagradables consecuencias.

En la sección correspondiente damos cuenta de los efectos del temporal en diversos puntos, pero estos efectos hicieron notar con mayor intensidad anoche, no solo en los barrios bajos de Valencia, sino de una manera especial, con caracteres verdaderamente graves, en los poblados marítimos. El de Nazaret y la populosa harrada de Cantarranas, quedaron anoche inundados, como en pocas ocasiones se había visto.

El río, cuyo caudal había crecido notablemente estos días, hasta el punto de cubrir todo el ancho cauce, desbordó de una manera imprevista, hasta su desembocadura, anegando una considerable extensión.

Las aguas avanzaron amenazadoras por el parte de Nazaret, inundando los campos e irrumpiendo en las casas.

Juzgase de la alarma del vecindario al notar el extraordinario peligro que les podía el emplazamiento de sus viviendas.

A las doce nadie dormía en los poblados dichos. El agua invadía los pisos bajos, y comenzó el aljetro propio de los momentos angustiosos, el traslado a las habitaciones altas de todos los enseres, el improvisar refugios con matorres de muelles, y por último, el demandar auxilio a tiros, desesperadamente.

De la comandancia de Marina y de la Junta de Obras del Puerto se destacaron botes y canoas para socorrer a los vecinos de Nazaret y Cantarranas, que por trance tan peligroso pasaban, y se envió aviso a la brigada de bomberos de Valencia.

Poco después de la una comenzaban los trabajos de salvamento, que fueron realizados con toda actividad y con gran eficacia, pues familias enteras eran puestas en lugar seguro, después de una empeñada lucha con la corriente impetuosa, que empujaba hacia el mar, i tan próximo, los botes.

Renunciamos a describir todo el horror del espectáculo que anoche presenciábamos en los barrios inundados.

Hasta la hora en que escribimos estas líneas, no se tenía noticia de que hubiera ocurrido ninguna desgracia.

A las cinco de la madrugada continuaban los trabajos de salvamento.

El virje del Rey a Burdeos

Un periódico acoge la noticia de que el Rey se propone marchar uno de estos días a Burdeos, visitando su estancia en aquella ciudad con la del presidente de la vecina república, M. Deschanel.

Concede este periódico importancia política al mencionado viaje, diciendo que en la entrevista se tratará de asuntos de interés para ambas naciones, derivados de la guerra.

En el ministerio de la Guerra se ha desmentido en absoluto esta noticia.

La Exposición de Bellas-Artes

La Dirección de Bellas-Artes ha publicado una orden disponiendo que del 20 del actual a 20 de marzo próximo, puedan presentarse obras a la Exposición nacional de Bellas-Artes que se celebrará en la segunda quincena de abril.

De Barcelona

Siempre el capitán general señor Weyler recibiendo gran número de visitas, entre las que se cuentan distinguidas personalidades de la capital, entre ellas, los condes de Tornellas y Mongell, y el diputado a Cortes señor Ventosa.

En la Rambla de las Flores estáll un petardo. Fue colocado en un rail del tranvía, y estáll al pasar uno de los coches.

A las seis hizo explosión otro petardo, colocado junto al gobierno civil.

Otro petardo estalló a los cinco minutos, en la calle de Fontanella.

Ninguno de los tres causó daño alguno. Por el gobernador civil ha sido dispuesta la vuelta a sus respectivos puestos de la guardia civil que se concentró en la capital.

En la tarde de los prácticos presentáronse tres tripulantes del vapor de cemento armado "Mirore", de la Sociedad de Construcciones y Pavimentos, manifestando que dicho buque se encontraba en situación apurada, a consecuencia de serias averías ocurridas en su máquina, por cuyo motivo necesitaba auxilio inmediato, pues no podía marchar por el espacio velamen de que disponía.

Inmediatamente se dió orden de que saliera el remolcador "Cataluña", no pudiendo hacerlo a consecuencia de las graves averías que sufrió hace poco, viéndose obligado a volver al puerto, apenas inició la marcha.

Seguidamente salió la autobomba de la Junta de Obras del Puerto; pero viendo el temporal reinante y la gruesa mar, no pudo llegar a donde estaba el buque averiado.

Afortunadamente, el "Mirore" logró ganar agua por sí solo, llegando hasta el puerto.

Este buque iba con cargamento completo de algodón.

LAS CORTES

El señor Sánchez de Toca abre la sesión. Se entra en el período de ruegos y preguntas.

El señor Buedia ruega al ministro de Abastecimientos se traigan a la Cámara los expedientes instruidos por los inspectores de subsistencias en la provincia de Madrid.

Añade una interpelación sobre el asunto. El señor Izquierdo pide al ministro de la Guerra la mejora de haberes a los oficiales y sargentos del ejército.

Se queda de que no se haya reorganizado el ejército en algunos cuerpos y organismos. También pide bonificación para los militares residentes en Canarias.

El general Villalba le contesta brevemente. Rectifica ambos.

El señor Bugallá dice que procurará sea un hecho la bonificación a los militares residentes en Canarias.

Se entra en el orden del día. El marqués de Santa María apoya tres proposiciones de ley sobre concesión de pensiones a viudas y huérfanos de la guardia civil y policía gubernativa que han muerto en el cumplimiento de su deber.

Se toman en consideración las tres proposiciones del marqués de Santa María. Se aprueba un dictamen concediendo varios créditos para Instrucción Pública.

Se reanuda la discusión sobre el impuesto de utilidades.

El señor Chapaprieta defiende dos enmiendas al artículo primero. Le contesta el señor Bas de la comisión, y el señor Chapaprieta retira sus enmiendas.

El señor Orleza Moreón apoya una enmienda relativa al impuesto de utilidades, en cuanto afecta a los empleados de las Diputaciones provinciales.

<

